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Россия в ОИЯИ: грани сотрудничества 
3 ф е в р а л я на и м я д и р е к т о р а 

ОИЯИ поступила правительственная 
телеграмма, в которой говорится: 
••Сердечно поздравляю вас, всех ва
ших колпег с Д н е м науки . Вклад под
московных ученых в развитие рос
сийской науки велик. В значительной 
степени величие и могущество Рос
сии закладывается учеными нашей об
ласти. Желаю вам , вашим коллегам 
новых научных свершений , бпагопо-
пучия, доброго здоровья, счастья " . Те
л е г р а м м у п о д п и с а л Б. Г р о м о в , 
губернатор М о с к о в с к о й о б л а с т и , 
Герой Советского С о ю з а , генерал-
полковник. 

8 февраля был впервь 'е о т м е ч е н День р о с с и й с к о й 
науки , И сегодня м ы в о з в р а щ а е м с я к с о б ы т и ю , которое 
определило а этом году с в о е о б р а з н ы й настрой 87 -й 
сессии У ч е н о г о совета О И Я И , - з а с е д а н и ю кру гло го 
стопа « Н а у ч н о - т е х н и ч е с к о е сотрудничество О И Я И с ин 
ститутами, университетами и п р е д п р и я т и я м и РФ». 

Ч и т а й т е на 4 - 5 с т р а н и ц а х е ж е н е д е л ь н и к а фраг 
менты из в ы с т у п л е н и й у ч а с т н и к о в к р у г л о г о стола -

к р у п н е й ш и х р о с с и й с к и х у ч е н ы х , р у к о в о д и т е л е й н а у ч 
ных центров , с о т р у д н и ч а ю щ и х с О И Я И . П о л н о с т ь ю эти 
и д р у г и е материалы войдут в с б о р н и к , к о т о р ы й гото
в и т с я к в ы п у с к у в И з д а т е п ь с к о м отцепе О И Я И , 

На снимке: телемост ОИЯИ - МГУ, состоявшийся 
в рамках круглого стола «Россия в ОИЯИ». 

Фото на 4 - 5 страницах Юрия ТУМАНОВА, Павла 
КОПЕСОВА. 

• Совещания, визиты 

Встречи в Сарове 
1 - 3 февраля в и ц е - д и р е к т о р 

ОИЯИ А. Н. Сисакян и директор 
ЛНФ В. Л . Аксенов посетили с ра
бочим визитом Р о с с и й с к и й ядер
ный центр - Всероссийский науч
но-исследовательский институт эк-

На снимке: представители ОИЯИ с учеными 
из НИИЭФ (г. Сэров) у административного зда
ния с мемориальными досками в память ака
демиков Н. Н. Богопюбова и И. Е. Тамма, уста-
новпенными в 1999 году. 

спериментальной ф и з и к и в г. Са
рове (Арзамас-16 ) . 

2 февраля на обшеинститугском на
учном семинаре А, Н, Сисакян высту
пил с докладом <'0 научных програм
мах О И Я И " , а В, Л . Аксенов - с док
ладом «Нейтронная физика на пороге 
21-го века». Состоялись беседы с пер

вым заместителем научного 
руководителя ВНИИЭФ ака
демиком Ю. А- Трутневым, 
заместителем научного руко
водителя В Н И И Э Ф - началь
ником центра ядерных и ра
д и а ц и о н н ы х и с с л е д о в а н и й 
профессором В, Т, Пуниным 
и другими учеными и специ
алистами В Н И И Э Ф , где были 
обсуждены планы развития 
сотрудничества. 

Гости из Дубны осмотре-
пи некоторые базовые фи
зические установки и позна
комились с ходом совмест
ных работ, которые прово
дятся по планам ОИЯИ и в 
соответствии с программами 
Минатома Р Ф по конверсии. 

В ходе визита был подпи

сан протокол о работах в области физи
ки упьтрахолодных нейтронов на импуль
сном реакгоре БИГР НИИЭФ (Сэров). 

По актуальной 
тематике 

4 февраля в О И Я И состоялось ра
бочее совещание по проекту элек
троядерной установки, в котором 
приняли участие сотрудники ЛНФ, 
Л Я П , ЛВЭ, ЛВТА, О Р Р И и гости из 
сотрудничающих организаций . 

С сообщением о статусе проекта в 
научной программе О И Я И выступил 
вице-директор ОИЯИ профессор А. Н. 
Сисакян. С докладами о ходе работ 
по подготовке проекта эксперименталь
ной установки выступили А. Полянс-
ки . Г. Н. Погодаев, Л . М- Онищенко. 
В. И. Швецов. В. А. Архипов и другие. 
С заключительным словом вьютупил 
профессор И. В. Пузынин , В совеща
нии принял участие вице-президент Но
вой энергетической компании С, Э. 
Кочубей. Компания ведет переговоры 
с дирекцией О И Я И о лодцержке со
здания в О И Я И экспериментальной 
электроядерной установки, > 
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с заседания 

ОИЯИ - ВМВР: 10 лет 
7 - 8 февраля в Д у б н е под председательством А. Н. С и с а к я н а (ОИЯИ) 

и Г. В а г н е р а ( В М В Р - М и н и с т е р с т в о н а у к и , о б р а з о в а н и я и технологий 
Ф Р Г ) проходило десятое з а с е д а н и е к о о р д и н а ц и о н н о г о комитета по вы
п о л н е н и ю С о г л а ш е н и я м е ж д у В М В Р и О И Я И о с о т р у д н и ч е с т в е и ис
п о л ь з о в а н и и у с т а н о в о к О И Я И . К а к мы у ж е с о о б щ а л и , это с о г л а ш е н и е 
два м е с я ц а н а з а д было продлено е щ е на т р и года. 

Б у д н и ч н о - п р а з д н и ч н ы м был н а 
бор вопросов , р а с с м о т р е н н ы х на 
о ч е р е д н о м з а с е д а н и и а н т и к р и з и с 
н о г о ш т а б а О И Я И . 

Весна 
приближается 

П о к а не удается улучшить с л о ж 
н ы е в з а и м о о т н о ш е н и я с М е ж р е г и -
о н г а з о м , но у с и л и я с о с т о р о н ы 
О И Я И и г о р о д с к о й а д м и н и с т р а ц и и 
не п р е к р а щ а ю т с я . 

О с т р ы е м о м е н т ы логодных у с п о -
вий н ы н е ш н е й з и м ы , а п о п р о с т у -
обильные с н е г о п а д ы , в ы я в и л и су 
щ е с т в е н н ы е п р о б л е м ы н е х в а т к и 
с н е г о у б о р о ч н о й т е х н и к и . П о и м е ю 
щемуся договору с М П Д Р С У , О И Я И 
получает в п о л ь з о в а н и е г р е й д е р , но 
не тогда , ко гда о н н у ж е н , а лишь 
ко гда с в о б о д е н . П о э т о м у к с л е д у ю 
щей з и м е н е л п о х о было б ы п о п о л 
нить п а р к а в т о х о з я й с т в а И н с т и т у т а 
с п е ц и а л ь н о й т е х н и к о й . 

Большой интерес к р а т и ф и ц и р о 
ванному недавно С о г л а ш е н и ю О И Я И 
- Р Ф п р о я в и л и н а ц и о н а л ь н ы е г р у п 
пы. В о п р о с ы и п р е д л о ж е н и я по п р и 
м е н е н и ю С о г л а ш е н и я з в у ч а л и на 
в с т р е ч е , в к о т о р о й п р и н я л у ч а с т и е 
с о в е т н и к д и р е к ц и и В. А. С е н ч е н к о . 

Н а ц и о н а л ь н ы е з е м л я ч е с т в а м о г у т 
и готовы сделать п о с и л ь н ы й вклад 
в п р а з д н и ч н у ю п р о г р а м м у ко Д н ю 
р о ж д е н и я О И Я И , к о т о р а я с е й ч а с 
готовится. А к более б л и з к о м у п р а з 
д н и к у . 8 м а р т а , к а ж д а я с о т р у д н и ц а 
О И Я И получит п р е м и ю в 4 0 0 р у б 
лей . 

В е с н а п р и б л и ж а е т с я ! 

Ольга Т А Р А Н Т И Н А 

Участников заседания приветствовал 
директор О И Я И В. Г Кадышевский, 
который подчеркнул большое значение 
и взаимовыгодность сотрудничества с 
немецкими научными центрами. 

С докладом о деятельности О И Я И в 
1999 году и о ходе сотрудничества 
нашего Института с научными центра
ми Ф Р Г вьютупил вице-директор О И Я И 
А. Н. Сисакян . О н отметил наиболее 
яркие научные результаты прошедше
го года. 

О выполнении бюджета ОИЯИ в 1999 
году и проекте бюджета 2000 года, а 
т а к ж е об использовании в 1999 году 
средств н е м е ц к о г о взноса доложил 
помощник директора по финансовым 
и э к о н о м и ч е с к и м вопросам В. В. Кат-
расев. 

Выступившие с немецкой стороны 
доктор Г, Вагнер (ВМВР), директор 0 Е 8 У 
по исследованиям профессор Р. Клан-
нер, вице-директор Исследовательско
го центра в Юпихе профессор Р, Ваг
нер, профессора К, Фельдман, Д. Мюл
лер, Г. Кпозе , Г, Репке, госпожа С. 
Мюллер, советник по науке посольства 
Ф Р Г в Р Ф доктор Б. Рипперт вьюоко 
оценили научную деятельность ОИЯИ 
и результать! сотрудничества. По ито
гам встречи подписан протокол, в ко
тором предусмотрен взнос Ф Р Г в со
трудничество, несколько больший, чем 
это было определено в 1999 году. Гос
ти посетили лаборатории ОИЯИ. 

Учитывая юбилейный характер про
шедшего совещания, наш корреспон
дент обратился к профессору А. Н. 
Сисакяну, сопредседателю координа
ционного комитета О И Я И - ВМВР с 
1990 года, с просьбой рассказать, как 
начиналось это сотрудничество после 
объединения Германии, когда перестала 
существовать одна из стран-участниц 
Института - Германская Демократи
ческая Республика, 

- В общий подсчет числа координа
ционных совещаний не входят подго
товительные встречи - их было четы
ре. В действительности, первое засе
дание проходило 25 октября 1990 года, 
вскоре после объединения Германии. 
На нем был рассмотрен вопрос о сте
пени заинтересованности ФРГ в про
грамме развития О И Я И и конкретных 
направлениях его деятельности. Деле
гацию Ф Р Г возглавлял министерский 
советник Р- Лоош, который потом в 
течение трех лет был сопредседате
лем Координационного комитета. 

Вторая встреча членов комитета 
состоялась 1 8 - 1 9 декабря 1990 года. 

В конце переговоров прошли консуль
тации с участием министра по атом
ной энергии и промышленности СССР 
В. Ф , Коновалова. Думаю, что даже 
эти скупые сведения говорят о том, 
что переговоры были очень непросты
ми . 31 января - 2 февраля 1991 года 
третья встреча, в отличие от предьщу-
щих дубненских, проходила в Берли
не. В этот раз удалось договориться о 
форме дальнейшего участия Германии 
в деятельности О И Я И . Было принято 
решение о подготовке Соглашения о 
сотрудничестве и использовании уста
новок О И Я И между Ф М И Т (старое на
звание ВМВР) и нашим Институтом. 
Помогла п о з и ц и я многих немецких 
ученых, которые вьюказались за со
трудничество с Дубной. Такое Согла
шение было впервые подписано 15 
июля 1991 года. 

В 1999 году Соглашение было про
длено на четвертый срок, до конца 
2002 года. К а к подчеркивали наши 
немецкие коллеги, это обязательство, 
переходящее на новое столетие, озна
чает больше, ч е м просто продление 
Соглашения, - это свидетельство проч
ной заинтересованности ученых Гер
мании в развитии отношений с Дуб
ной, Отмечу . НТО за эти годы сотруд
ничество расширилось и сегодня зат
рагивает практически все основные 
сферы деятельности ОИЯИ. 

Делегации Ф Р Г на встречах с руко
водством О И Я И возглавляли министер
ские советники Ю- Арнольд, Г. Шунк, 
Г. Вагнер (с 1999 года). Первое регу
лярное заседание Координационного 
комитета состоялось 20 - 21 января 
1992 года, на повестке дня был воп
рос о контроле за ходом вь1лолнения 
Соглашения. В 1993 году были прове
дены два заседания (28 - 30. 01 и 14 
- 16. 06), поскольку по инициативе 
немецкой стороны перевод немецкого 
взноса в бюджет ОИЯИ был разбит 
на две части , а в середине года надо 
бьшо отчитаться о расходовании пер
вой половины. В дальнейшем встречи 
проходили регулярно один раз в год. 

При подписании протокола, которое 
совпало с Д н е м российской науки, 
сопредседатель Координационного ко
митета министерский советник Г. Ваг
нер в своем коротком вьютуплении 
отметил, что Петр I, основавший Рос
сийскую Академию Наук, привлек к 
ее работе ряд немецких учень!х, и 
выразил надежду, что сотрудничество, 
заложенное в те далекие времена, 
будет успешно развиваться в новом 

Еженедельник Объединенного 
института ядерных исследований 
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координационного комитета 

п л о д о т в о р н о г о с о т р у д н и ч е с т в а 

столетии, В интервью нашему коррес-
лонденту доктор Г, Вагнер сказал: 

- Подводя итоги очередной встре
чи, прежде всего, хочу сказать, что 
наше сотрудничество развивается по 
восходящей линии. И в этом я вижу 
огромную заслугу, большой труд на
ших коллег в Дубне, В последнее вре
мя в орбиту совместных работ втяги
вается все больше новых людей, а это 
показатель того, что нами заложены 
хорошие основы сотрудничества. 

Вообще наука - это одна из сфер 
человеческой деятельности, которая 
сводит воедино очень разных людей, 
работающих в одном направлении и 
Дубна представляется мне и м е н н о 
таким местом. И мы очень дорожим 
сложившимися контактами. 

- Вы, наверное, знаете о том, что в 
ряде европейских стран-участниц ОИЯИ 
существуют разные мнения по поводу 
одновременного чпенствз в О И Я И и 
ЦЕРН. Как вы к этому относитесь? 

- Это очень хороший вопрос. По-
моему, совершенно замечательно, что 
существуют и развиваются два таких 
международных центра, один из кото
рых более ориентирован на Запад, а 
другой - на Восток. В силу нашего 
географического положения в центре 
Европы мы одинаково заинтересова
ны в сотрудничестве и с ЦЕРН, и с 
ОИЯИ. Дело в том, что через Дубну 
мы имеем возможность сотрудничать 
с научными центрами России, Даль
него Востока, Азии, а это о громный 
научный потенциал, включающий те на
правления в физике, которые могут 
быть решающими в XX! веке. 

Советник по науке посольства Ф Р Г 
в Р Ф доктор Б. Рипперт впервые по
бывал в Дубне. Поэтому наш коррес
пондент поинтересозапся его впечат
лениями, 

- Это было очень интересное зна
комство. И встречи, и осмотр уникаль

ной базы для научных исследований 
очень много дали мне и как физику в 
прошлом, и как дипломату в настоя
щем. Думаю, что следующие поездки 
сюда будут еще более информативны
ми , дадут возможность ближе познако
миться с замечательной наукой в ОИЯИ. 

Директор В Е З У по исследованиям 
профессор Р. Кланнер - специалист в 
обпасти физики частиц в основном был 
сконцентрирован на близких ему про
блемах. Он видит перспективы сотруд
ничества своего центра с Дубной как 
в обпасти разработки детекторов, так 
и в совместном проведении экспери
ментов и обработки данных в О Е З У 
К а к о в а его оценка увиденного и услы-
шаннопз на этой встрече в Дубне? 

- Я получил очень много впечатле
ний о научных результатах, в первую 
очередь , по синтезу сверхтяжелых 
элементов. Есть еще два вдохновляю
щих достижения. Это создание и пуск 
криогенного замедлителя на реакторе 
ИБР-2 и успешное испытание системы 
медленного вывода пучка нуклотрона, 
ускоренного до энергии 6 ГзВ, Что 
касается последней работы, то здесь 
найдено очень интересное технологи
ческое решение, которое имеет важ
нейшее значение для развития совре
менной ускорительной техники. 

Т а к ж е большое впечатление на меня 
произвело развитие компьютерной тех
ники , компьютерных сетей, которые 
позволяют физикам, участвующим в 
экспериментах в ОЕЗУ, не выезжая 
из Дубны, вести обработку данных в 
режиме реального времени. 

В своих вьютуплениях на встрече в 
Дубне гости из Ф Р Г говорили о том, 
что 2000 год в Германии объявлен 
«Годом физики». Это свидетельство 
того, какое значение государство и 
общество придают развитию одной из 
самых фундаментальных наук. И тс, 
что в немецком физическом ссо'Гпце-

стве развитие сотрудничества с О И Я И 
стало одним из приоритетных перс
пективных направлений, - еще один, 
после подписания Согпашения РФ -
О И Я И , фактор, стабилизирующий по-
пожение нашего Института, Заключи
тельный комментарий к итогам встре
чи сдепал директор О И Я И В, Г, Кады-
шевский: 

- Итогом десятилетнего развития 
нашего сотрудничества с научными 
центрами ФРГ можно считать тот факт, 
что, по сути, в Дубне открыта новая 
форма кооперации со странами-неуча
стницами О И Я И , Германия стала од
ним из активных инвесторов в иссле
дования, которые проводятся на на
шей собственной экспериментальной 
базе. Одновременно наши физики уча
ствуют Б актуальных исспедованиях, 
проводимых в научных центрах ФРГ, 
Конечно , это результат взаимной за
интересованности физиков в делах друг 
друга и их естественного стремления 
объединить усилия в решении фунда
ментальных научных проблем. Очень 
важно, что это стремление закрепле
но на государственном уровне в виде 
Соглашения ВМВР - О И Я И и откры
вает ясные перспективы будущих со
вместных исследований. 

Встреча проходила в очень друже
ственной обстановке и отличалась пол
ным взаимопониманием Особенно нас 
порадовала та вьюокая оценка, кото
рую дали наши немецкие коллеги в связи 
с победным завершением процесса ра-
т>1фикации Согпашения между правитель
ством Российской Федерации и Объе
диненным инстипугом и принятием со
ответствующего Федерального закона 
РФ. Руководитель немецкой делегации 
доктор Г. В а т е р несколько раз псдчер-
кнул огромное значение этого соглаше
ния, прекрасно понимая как министер
ский советник все трудности, которые 
мы преодопели на этом пути. 

В состав немецкой депегации вхо
дили известные ученые, представляю
щие крупнейшие научные направления, 
которые развиваются в научных цент
рах ФРГ. Их мнение при подписании 
очередного протокола было единодуш
н ы м ; сегодня, по прошествии десяти 
лет после объединения Германии вме
стивших в себя немало трудностей, 
успешно преодоленных сообща, наше 
сотрудничество находится на подъе
ме. Оно обещает как новые и т е р е с -
ные научные результаты, так и об
ширное поле деятельности для науч
ной молодежи, которая будет работать 
по совместным программам, 

Евгений М О Л Ч А Н О В . 
Интервью переводил 

с немецкого Андрей ПОПЕКО. 

На снимке: подписание протокола 
в дирекции ОИЯИ. 

Фото Павла КОПЕСОВА. 
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'Усси. 
г. А. МЕСЯЦ, академик, 
первый вице-президент 
председатель Высшей 
аттестационной комиссии 

..Обсуждение вопросов сотрудниче
ства Объединенного института ядерных 
исследований с научными организаци
ями России очень своевременно. . . В 
прошедшем году исполнилось 275 пег 
со дня основаниия Российской Акаде
мии Петром I. В юбилейных изданиях, 
докладах и выступлениях подчеркивал
ся большой вклад Академии наук в ми
ровую науку и развитие страны. Почти 
трехвековая деятельность академии тес
но связана с историей российского го
сударства и общества, с развитием оте
чественной культуры и науки. Сейчас 
Российская Академия наук имеет бо
лее 350 институтов на всей территории 
России, в которых работают более 130 
тьюяч сотрудников, из них более 50 
тьюяч ~ научные сотрудники. . . 

В области фундаментальнь1х ядер
но-физических исследований О И Я И 
может развивать сотрудничество с 
академическими институтами, в кото
рых в последние годы введены новые 
э кспериментапьнью у с т а н о в к и . Это 
импульсный нейтронный комплекс на 
протонном пучке сильноточного уско
рителя Московской мезонной фабрики 
в Троицке, установки со встречными 
пучками в Институте ядерной физики 
имени Г. И. Будкера Сибирского отде
ления РАН в Новосибирске , источники 
сверхмощных ионных пучков и мягко
го рентгеновского излучения в Инсти
туте сильноточной электроники Сибир
ского отделения РАН в Томске и т. д. 
Мне кажется, что все эти уникальные 
установки Академии наук и уникаль
ные установки Объединенного инсти
тута могут быть очень хорошей базой 
для совместных работ, так ж е как и 
измерительные к о м п л е к с ы , которые 
имеются в вашем Институте и в Рос
сийской Академии наук. 

Необходимо также шире использо
вать действующие уникальнью установки 
ОИЯИ для постановки институтами 
Академии наук экспериментов по фи
зике конденсированных сред, в некото
рых смежных областях (химии, биоло
гии). На наш взгляд, следовало бы раз
вивать сотрудничество в разработке при
боров для научных исследований. 

Вопросы развития и укрепления со
трудничества между О И Я И и академи
ческими институтами должны быть в 
сфере внимания отделений Академии 
наук, прежде всего Отделения ядерной 
физики. Необходимо, наконец, улучшить 
координацию исследований, в частно
сти, должен осуществляться регуляр
ный обмен годовыми отчетами Россий
ской Академии наук и Объединенного 
института ядерных исследований. Мне 
кажется, очень неплохая идея, чтобы 
м ы провели совместное заседание 
Президиума Российской Академии наук 
(мы это делаем со многими организа
циями) и Ученого совета Объединен
ного института, составили и подписали 
генеральное соглашение о сотрудниче
стве, где бы полностью аккумулирова
ли все наши совместные работы. Могу 
одно сказать: Российская Академия наук 
полностью открыта для сотрудничества, 
и я совершенно официально заявляю, 
что никаких препятствий для такого 
сотрудничества нет ни для конкретной 
лаборатории, работающей здесь с уча
стием российских учень!х, ни для тех 
ученых, которые представляют страны, 
входящие в Объединенный институт 
ядерных исследований, 

А. А. ЛОГУНОВ, академик, 
директор Института 
физики высоких энергий, 
Серпухов: 

Сотрудничество • ^ • ' 
между Объеди-
неннь[м инсти
тутом ядерных 
исследований и 
Институтом фи
з и к и в ы с о к и х 
э н е р г и й нача 
лось практичес
ки с р а з у ж е 
после создания 
И Ф В Э . В те 
г о д ы О И Я И 
щедро ••поде
лился» с И Ф В Э самым важным своим 
богатством - учеными и инженерами 
наивьюшей квалификации. . . Они соста
вили ядро нового института и стали 
ключевыми специалистами в области 
экспериментальной, ускорительной и те
оретической физики, И здесь следует 
выделить огромную роль И. Н. Бого
любова как первого научного руково
дителя И Ф В Э и директора ОИЯИ. 

Сооружение крупнейшего в мире про
гонного ускорителя на энергию 70 ГэВ 
шло вьюокими темпами. Во многом это 
заслуга В. П. Дмитриевского как заме
стителя директора и куратора ускори
теля. На повестку дня встал вопрос 
формирования программы исследований 
и подготовки экспериментальной базы. 
И вновь ОИЯИ стал нашим ближайшим 
партнером. Ведущие ученые ОИЯИ ак
тивно работали в Научно-координаци
онном совете И Ф В Э , а лаборатории 
ОИЯИ начали готовить предложения эк
спериментов и установки-

Сегодня, с расстояния более тридца
ти лет работы ускорителя ИФВЭ. важ
но отметить, что ученые ОИЯИ подго
товили и провели более 50 экспери
ментов. Это около трети всех экспери
ментов на нашем ускорителе и треть 
времени работы ускорителя на физи
ческий эксперимент. Они развили ряд 
новых, актуальных направлений иссле
дований при высоких энергиях, 

О И Я И принимал широкое участие в 
работах по ускорительно-накопительно
му комплексу УНК, по подготовке пред
ложений экспериментов на УНК, ак
тивно поддерживал этот проект в госу
дарственных структурах и на всех его 
стадиях. 

Следует также отметить пгюцотвор-
ное сотрудничество между нашими 
институтами в подготовке и проведе
нии крупных экспериментов на зару
бежных ускорителях. Первый опыт этого 
сотрудничества относится к совмест
ному созданию установки 0Б1РН1 на 
1ЕР и проведению широкой програм
мы исследований, А в настоящее вре
мя многие ф у п п ы специалистов ОИЯИ 
и И Ф В Э успешно сотрудничают в под
готовке экспериментов на большом 
адронном коллайдере (1НС), обеспе
чивая тем самым перспективы иссле
дований при сверхвысоких энергиях, 

В. А. МАТВЕЕВ, академик, 
директор Института ядерных 
исследований РАН: 

В те годы, когда 
с о з д а в а л с я наш 
институт, как мно
гие из сидящих в 
этом зале, навер
ное, помнят, в на
у ч н о м мире шла 
острая дискуссия о 
в ы б о р е п у т е й 
дальнейшего раз
вития физической 
науки. Высказыва
лись порой край

ние точки зрения . Одни, даже весьма 
авторитетные ученые , утверждали, что 
ускорительная физика исчерпана свой 
потенциал, что строительство новых ус
корителей высоких энергий крайне 
дорого и потому следует сконцентри
ровать усилия на проблемах физики 
космических лучей и наблюдательных 
данных астрофизики. Другие не менее 
горячо отстаивали необходимость но
вых, более мощных ускорителей высо
ких энергий и интенсивностей. 

В эти ж е годы здесь, в Дубне, ака
демик М. А, Марков , возглавлявший в 
то время Отделение ядерной физики 
Академии наук, отстаивал ту точку 
зрения, что фундаментальность науч
ного направления а физике определя
ется не величиной интервала энергий 
или в ы б о р о м э к с п е р и м е н т а л ь н ы х 
средств исследований. Главным, по его 
мнению, была необходимость сосре
доточиться на критической проверке 
всей с о в о к у п н о с т и принципиальных 
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грани сотрудничества 
предсказаний современной теории эле
ментарных частиц, на разрешении всех 
краеугольных проблем, лежащих на пе
ресечении физики микромира, астро
физики и космологии. , . 

Год назад нами был осуществлен 
физический пуск импульсного источ
ника нейтронов ИН-06 на протонном 
пучке линейного ускорителя Московс
кой мезонной фабрики (ММФ) , Мы 
возлагаем большие надежды на со
вместное использование возможнос
тей нейтронного комплекса М М Ф , опи
раясь на многопетнее успешное со
трудничество с Л Н Ф и м е н и И, М. 
Франка . В настоящее время заверша
ется формирование Координационно
го комитета пользователей нейтронно
го комплекса в составе представите
лей Л Н Ф ОИЯИ, Курчатовского инсти
тута, ПИЯФ. Ф И А Н , И К РАН при ак
тивной поддержке Научного совета по 
физике конденсированных сред РАН, . . 

В закпючение хочется подчеркнуть, 
что Объединенный и н с т т у т ядерных 
исследований в Дубне обладает огром
ным потенциалом научного сотрудни
чества в самых различных областях 
фундаментальной и прикладной физи
ки. Здесь создана исключительно твор
ческая атмосфера, отличающаяся от
крытостью и доброжелательностью, 

В. А. НАЗАРЕНКО, 
член-корреспондент РАН, 
директор Петербургского 
института ядерной физики 
имени Б. П. Константинова: 

. . . М ы и 
в п р е д ь бу
дем р а з в и 
в а т ь н а ш е 
сотрудниче 
ство, для это
го есть все 
о с н о в а н и я . 
Здесь, в Дуб
не, будет мо
дернизирова
ться ИБР-2. 
У н а с , в 
ПИЯФ, долж 
но быть закончено строительство реак
тора ПИК. Две эти установки, компли
ментарные друг другу, явятся главной 
базой, позволяющей России сохранять 
лидирующие позиции, которые она за
нимала в течение 50 пет. Несмотря на 
известнью трудности, переживаемые 
страной в последние 10 пет, мы еще 
многое можем. . . 

Я, конечно, полностью присоединя
юсь к тем словам благодарности, ко-
торью были вьюказаны в адрес дирек
ции Объединенного института. Пони
маете, мы все больше начинаем ра
ботать где-то на стороне, на западных 
установках, Есть для этого основания. 
Там условия несколько лучше. Но все 
равно там мы работаем в гостях. А 
здесь, в Дубне, сумели создать такую 
атмосферу, когда наши люди, приез

ж а я сюда, чувствуют себя как дома. 
И как бы хорошо ни было в гостях, 
дома всегда лучше. 

О. Н. КРОХИН, 
член-корреспондент РАН, 
директор Физического 
института 
имени П. И. Лебедева: 

. . .Если гово
рить о научных 
направлениях, в 
которых мы пе
ресекаемся, то, 
наверное, здесь 
можно было бы 
начать с нейт
ронных исследо
ваний. В Ф И А Н 
остались коллек
тивы, которые, наверное, уже можно 
назвать -внучатыми» коллективами, вос-
хо.дящими к Илье Михайловичу Фран
ку, они работают в области ультрахо
лодных нейтронов, в том числе и со
вместно с Дубной. Сейчас мы пере
шли, в основном, на работу с так на
зываемыми очень холодными нейтро
нами, которые используем дня целей 
структурных исследований различного 
рода веществ и фазовых превращений. 

Второе направление, которое сейчас 
у нас активно развивается, - это реф-
лектометрия. Здесь, кстати, Дубна ока
зала нам огромнейшую помощь, по
скольку необходимо было для этих ра
бот иметь позиционно-чувствительныи 
детектор, который был сделан здесь, в 
Дубне, и передан в наш институт. 

Л а б о р а т о р и я электронов высоких 
энергий - это та часть лаборатории, 
которая осталась после ухода В. И. 
Векспера в Дубну. И эта лаборатория 
по-прежнему продолжает в сотрудни
честве с коллективами Дубны участво
вать в различного рода эксперимен
тах как в ЦЕРН, так и на серпуховс
ком ускорителе. Эти работы имеют уже 
историю и продолжаются по сей день... 

А. Б. ХМЕЛИНИН, профессор, 
проректор Московского 
инженерно-физического 
института: . 

. . .Сотрудни
чество ОИЯИ и 
М И Ф И в обра-
з о в а т е я ь н о й 
о б л а с т и п р о 
должается уже 
более 30 пет. 
Особенно оно 
а к т и в и з и р о в а 
лось после со
здания в 1991 
пэду Учебно-на
учного центра. 
За это время 
существования 

Учебно-научного центра выпущено около 
200 инженеров, успешно работающих 
в ОИЯИ- Тем не менее, в последн^^. 

годы наметился спад студентов, после 
окончания М И Ф И идущих на работу в 
О И Я И . Чтобы проанализировать при
чины этого спада и поправить ситуа
цию в лучшую сторону, в 1998 году 
было подписано генеральное соглаше
ние о сотрудничестве Московского го
сударственного инженерно-физическо
го и н с т и т п а (технического университе
та) с Объединенным институтом ядер
ных исследований. 

На наш взгляд, следует активнее 
развивать совместные образователь
ные проекты в области применения 
ядерно-физических методов в практи
ческих отраслях, таких как, например, 
медицинская физика. М И Ф И готов от
крыть кафедру такого направления, ба
зирующуюся в Дубне, для более ус
пешного взаимодействия и корректи
ровки необходимых специализаЕлий. 

Б. Ю. ШАРКОВ, профессор, 
заместитель директора 
Института теоретической 
и экспериментальной физики, 
Москва: 

...В насто-
Я11̂ й момент 
в ИТЭФ ак
тивно разви
ваются два 
больших про
е к т а . О д и н 
с в я з а н с 
эпектроядер-
ной энерге
т и к о й . В 
этом проекте 
п р и н и м а ю т 
участие уче

ные из О И Я И . И второй большой про
ект - это модернизация ускорительно-
накопительного комплекса ИТЭФ. Это 
действительно очень интересный и важ
ный проект, поскольку ИТЭФ модерни
зирует свой ускорительно-накопитель
ный комплекс с целью перевести его 
на пучки тяжелых ионов, причем не 
просто рекордной интенсивности, а 
рекордной мощности, то есть в едини
цу времени. В этих двух проектах ак
тивно участвует и В Н И И Э Ф , и я убеж
ден, что это будет попе для прекрасно
го сотрудничества с ОИЯИ - трехсто
роннего сотрудничества этих институ
тов. Через год в соответствии с наши
ми планами мы будем вместе с вами 
праздновать физический пуск этой уни
кальной установки - тераваттного на
копителя тяжелых ионов в ИТЭФ. 

.. .На наш взгляд. ОИЯИ - это очень 
хороший институт, который прошел эти 
турбулентные в р е м е н а наших соци
альных и финансовых потрясений с 
наименьшими, пожалуй, потерями по 
сравнению с другими крупными инсти
тутами. И поэтому мне очень приятно 
поздравить О И Я И со всеми теми успе
хами, которые сегодня продемонстри
рованы, а т а к ж е пожелать Объединен
ному институту ядерных исследований 
новых выдающихся результатов. 
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Беседы сучеными 
и. Натканец (второй справа) с коллегами в 0ИФ 

20 января а Л Н Ф прошел общепаБораторный семинар , 
на котором с докладом " Д и н а м и к а молекулярных кристал
лов» выступил ведущий научный сотрудник лаборатории 
Иренеуш Натканец. В своем докладе он рассказал, с чего 
начинались в Л Н Ф почти 35 пет назад исследования в 
этой области, как создавались экспериментальные уста
новки, чего удалось достичь самому Иренеушу вместе с 
коллегами за 30 пет работы в О И Я И . А депо все в том , 
что 19 декабря 1999 года Иренеушу Натканцу исполни
лось 60 пет, но череда католических и православных праз
дников передвинула проведение юбилейного семинара на 
месяц. От этого событие не стало менее праздничным. 
Открывая семинар , директор Л Н Ф В. Л . Аксенов отметил. 

Иренеуш Натканец: 

«Мою научную 
биографию 
определили 
построенные 
в Дубне реакторы» 
что, фактически , вся научная жизнь юбиляра прошла в 
О И Я И , которому он отдал много творческих сил. и его 
имя м о ж н о назвать в числе создателей Института. Поэто
му и юбилей, по мнению В. Л . Аксенова , стал волнующим 
событием не только для самого виновника торжества, но 
и для многих его коллег и друзей . На семинаре, расска
зывая о полученных результатах и созданных установках, 
Иренеуш Натканец не забывал отметить вклад колпег -
сотрудников ОИЯИ, институтов России и Польши, и скромно 
умалчивал о собственной персоне . Эта диспропорция в 
некоторой степени была ликвидирована в торжественной 
части семинара коллегами из «нейтронки» . А корреспон
денту газеты Ольге Т А Р А Н Т И Н О Й Иренеуш дал интервью. 

Почему вы выбрали физику, и с чего 
началась ваша научная биография? 

В 50-60 пэды физика была очень попу
лярна, и после школы я поступил на фи
зический факультет Ягеплонского универ
ситета в Кракове. Выбрал специализацию 
экспериментальной ядерной физики и был 
направлен дипломником в Институт ядер
ной физики в Кракове, где на циклотроне 
У-120 принимал участие в исспедованиях 
упрупэго рассеяния альфа-частиц, прово
димых под руководством академика Г, Не-
водничанского. Еще до защиты диплом
ной работы поступил на работу в ИЯФ и 
стал заниматься измерениями радиоак
тивности атмосферных осадков. В начапе 
1960-х годов радиоактивность атмосферы 
из-за ядерных взрывов была так же вы
сока, как после чернобыльской аварии в 
мае 1986 года. Уже молодым специалис
том в 1963 году включился в работу груп
пы по созданию исследовательского реак
тора в Кракове, которой руководил про
фессор Е. Яник. Но начались экономи
ческие неурядицы, и реализация проекта 
во второй половине 60-х годов застопори
лась. Чтобы не терять времени, я попро
сился работать в польскую группу в ЛНФ 
ОИЯИ для ознакомления с тематикой ней
тронных исследований л подготовки кан
дидатской диссертации. 

В Дубну я приехал в 1966 году. На 
реакторе ИБР уже работал спектрометр 
обратной геометрии для исследования 
неупругого рассеяния нейтронов. Моей 
задачей была его модернизация, чтобы 
стало возможно измерять одновременно 
неупругий и дифракционный спектры. Это
му проекту уделил внимание Ф. Л . Ша
пиро, и соответствующая установка была 
создана при помощи К 5 и мастерских 
ЛНФ на первом канапе ИБР всего за 
несколько месяцев. В 1969 году я защи
тил кандидатскую диссертацию в Ягел-
понском университете в Кракове по ре
зультатам проведенных на зтой установ
ке исследований динамики примесных ато
мов в металлических сплавах. Одно

временно с исследованиями, проводимы
ми на 1-м канале, на добавочном пучке 
1а, выведенном при модернизации уста
новки ИБР на установку ИБР-30, проек
тировался и создавался многодетекгор-
ный Краковско-дубненский спектрометр 
обратной геометрии - КДСОГ. Этот спек
трометр был введен в эксплуатацию в 
1970 году, а в 1Э82-М после модерниза
ции установлен на 10-м канале реактора 
ИБР-2, где продолжает работать, 

В 1973 году уехал из Дубны, в 78-м 
вернулся ~ чтобы построить на реакторе 
ИБР-2 спектрометр с более хорошими 
характеристиками на длинной пролетной 
базе. Из-за разного рода обстоятельств, 
строительство экспериментапьнопэ зда
ния 117/2, находившегося в 100 метрах 
от реактора, сдвинулось на вторую поло
вину 1980-х годов. Но согласно учению 
И. М. Франка: "Нет худа без добра^', -
было время на успешные исследования 
на спектрометре КДСОГ-М и модерниза
цию проекта 100-метровой базы. "До-
мик" на 100 метровой базе 7-го канала 
ИБР-2 был готов в 1988 году, к этому 
времени в Л Н Ф заютовили нужное коли
чество секций зеркального нейтронозо-
да, а в ИЯФ в Кракове - соответствую
щее количество металлоконструкций - для 
вывода двух вакуумных зеркальных ней-
троноводов на 100 м от реактора. На 
двух пучках, выведенных из 7-го канала 
в 1990 году, стали работать спектромет
ры НЕРА и НСВР. Итак, мою научную 
биографию определили: нереализованный 
проект исследовательского реактора в 
Кракове и построенные в Дубне импуль-
снью реакторы ИБР, ИБР-30 и ИБР-2, 

Что сохранилось в вашей памяти от 
общения с И. М. Франком и Ф. Л. 
Шапиро? 

В начале моей работы в ЛНФ ОИЯИ я 
имел больше контактов и осознавал на
учное руководство Ф. Л, Шапиро. Федор 
Львович никогда не претендовал на "вы
сокое начальство^' - всегда был в курсе 
проблем сотрудников и текущего состоя

ния их научной работы, не командовал -
но убеждал, давал полезные советы, под
брасывал идеи и задачи, Илья Михайло
вич Франк в те годы меньше вникал в 
«текучку», но с большим вниманием за
нимался этим после смерти Федора Льво
вича, Во время пуска ИБР-2 он не толь
ко лично следил за состоянием дел на 
реакторе, но и так же подробно интере
совался проектами экспериментальных ус
тановок. Я избирался на должность за
местителя директора по науке в разгар 
лерестройки, когда коллективы лабора
торий стали выбирать всех руководите
лей. В ту пору Илья Михайлович уже 
стал почетным директором, но активно 
участвовал в жизни лаборатории. Мы с 
ним часто встречались, советовались, он 
никогда не диктовал директивы к испол
нению, а, скорее, размышлял вместе с 
вами. Он стремился к тому, чтобы пре
образования лаборатории происходили не 
революционным, а эволюционным путем, 
чтобы не разрушить созданного. И то. 
что удалось избежать революции в ЛНФ 
и сохранить спокойную творческую ат
мосферу, - в этом заслуга И. М. Франка 
и В- Л . Аксенова. От Федора Львовича я 
научился исследовательскому стилю в 
научной работе, ведь мой первый опыт 
был инженерным. А позже, когда я стал 
постарше, я что-то перенял от спокойно
го стиля работы Ильи Михайловича. 

Как вы относитесь к проблеме, ак
тивно обсуждаемой в ряде стран-учас
тниц Института, - <'ОИЯИ или ЦЕРН>>? 

Наша польская группа всегда отстаива
ла участие Польши а ОИЯИ. Такую пози
цию всегда поддерживали А, Хрынкевич, 
Ё. Яник и А. Будзановски. члены Ученого 
совета ОИЯИ и руководящие сотрудники 
ИЯФ в Кракове, Грустно, когда многие 
польские исследователи, работающие в 
физике высоких энергий, пройдя школу 
ОИЯИ. ЛВЭ и оказавшись в ЦЕРН, лобби
руют интересы только этой организации. 
Конечно, были бы деньги, - вопрос бы и 
не возник. Сегодня взнос Польши как поп-
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ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
дом К>ЛЬТУРЫ «МНР» 

11 февраля, п>11Н11ь:) 
20.00 Д н с к о 1 с к а . Цена билета 1:1 рублен. 

12 февраля.суббота 
15.30 к'онцерглаурсат;! международного 

конкурса в Роттердаме Николая Чнкаре»-
ко(фортепиано).В программе протведення 
Батопена и [эрамса. 

22.00 Дискотека. Цена билета 30 рублей. 

!3 февря.1Я, воскресенье 
17.00 Памяти Изабеллы Юрьевой. Кон-

иерт «Я так любила вас» (старинные ро
мансы 1\. Испо.шшели: Маргарита 
Лрабе{1. солисты вокальной стулии «Голос» 
и Игорь Яровой. Цена билета 10 рублен, 
льготный 7 рублей. 

20-00 Диск0гека. Цена билета 10 рублей. 

20 февраля, воскресенье 
12.00 В гостях у 1оны.\в сунер-

тсле-кино-эвсады: почтальон П е ч к н н , 
Хрюша н Степашка. Цепа билета 20 н 25 
рублей. 

Уважаемые дубнснцы! Д К «Мир» прн-
(ляшает вас принять у ч а с т с а выставке 
ирнклалноп) искусства в "гесгь женского 
дня. Тел.: 4-76-51. 4-59-31. 

ДОМ У Ч Е Н Ы Х 
I I феврали, пягнкыа 

14.00 Видео набольшом экране, Художе-

С 1 Н С Н Н Ы Й фильм - комедия ч М у Ж 1 К 0 1 1 

стриптш» (С1М.А), Цена бп.теин! 4 и 6 р\ч)-
лей. 

12 февраля,суббота 
19.00 Видео на болыком жране .Х\,1оже-

спшнный фши^м «ВлюбленкыГ! Шекснир» 
|США). Ре^жнссср - Джон Мэядсн. В г.'̂  ро
лях ГвинсгП)лг1юу,/1>шзе(|)Файнс Ценаби-
леюв 5 и 7 рублей. 

Кафе такры'го. 

13 февра.тн. носкресеньс 
16.30 Концерт скрипичное) и фортспи-

апкой мутыки. 8 программе произведения 
Ба.\а. Моцарга, [ ) е 1 л о в е и а . Чайковского. 
Шоссоиа Исполняют" лауренг международ
ного конкурса Михаил Цинман. учашиеся 
Ц М Ш прн Московской консерватории 
Игорь Цинман. Нина Лу^!дстрем Цен;1 би
летов 7 и 10 рублей. 

19,00 Видео на большом чкране. Художе-
сгвенный фильм «ВлюбленныГ] Шекспир». 
Цена билетов 5 и 7 рублей. 

15 февраля, вторник 
1Н30 Вспреча с пнсателимн С. Г. Кара-

Мурэон II Л. П. Партевым - «Почему Рос
сия не Лмерика'.'», В.\ол свободный. 

В фойе Д У открыта выставка «Кочевья 
Монголии )1 искуссгнп бу;1дн1ма». 

Бухгалтерия Д У 11р)ип1мае1' членские 
взносы 1Я 2000 гол ежедневно, кроме по-
нелельпнка, с 18.00 ли 21.00. 

нолравного члена ЦЕРН возрос с 2 млн. 
долларов до 8 млн. Это ощутимо для бюд
жета страны. Польский взнос в ОИЯИ пока 
остается на уровне 2 млн. долларов - это 
обеспечивает работу 20 постоянных со
трудников и около 200 командировок в 
под. Число польских физиков, сотруднича
ющих с ЦЕРН в области высоких энергий, 
сопоставимо с этими цифрами. 

Экономические реформы в Польше 
начались раньше, чем в России. 8 ка
ком сегодня состоянии в Польше фун
даментальная наука и образование, ка
кое место в обществе они занимают? 

Комитет научных исследований Польши 
- орган, определяющий политику в этой 
области, придерживается стиля Германии 
и США в поддержке фундаментальной 
науки - через гранты. Даже в вузах 
бюджетные средства выделяются только 
на учебу, а для исследовательской рабо
ты нужно искать гранты. Но минимум, 
мне кажется, уже позади - я имею в 
виду то время, когда физики разбега
лись в разные частные фирмы в каче
стве компьютерных специалистов разных 
профилей. Сегодня такие специалисты 
получают профессиональное образование, 
да и рынок уже заполнен. Возрождается 
интерес именно к исследовательской де
ятельности, у студентов и аспирантов 
возникает желание приехать в ОИЯИ. 

Вообще, в Польше растет средний класс. 
Люди, занявшиеся собственным делом, 
- адвокаты, экономисты, специалисты-
медики - относительно обеспеченные 
люди, начинают играть доминирующую 
роль в обществе, а бюджетники стано
вятся "Вторым сортом». Во времена со
ветского строя платили тоже немного, но 
какой был престиж! Ведь именно дости
жения спортсменов и ученых составляли 
общую картину уровня развития страны. 

За столько лет жизни в России у 
вас появились какие-то русские при
вычки? 

Друзья удивляются, как я не обрусел 
за столько пет. Но в нашей группе в 
ЛНФ всегда работали 3-4 поляка и 1-2 
русских, так что рабочим языком был 
польский. В результате, очень хорошо 
освоили польский Саша Бепушкин. Сер
гей Брагин. А вообще. Дубна похожа на 
среднеевропейский город, атмосфера уни
верситетских или исследовательских цен
тров разных стран мало различается, а 
в части застолья русские и поляки очень 
похожи друг на друга. 

Остается время заниматься чем-то 
помимо науки? 

Увлечения с возрастом меняются. Ког
да-то увлекался альпинизмом, ходил по 
Татрам, любил горные лыжи. В Дубне 
пришлось перейти на беговые, но еже
годно зимой выезжали на Кавказ. Ходил 
по Тянь-Шаню, был в Фанских горах, на 
пике Энергии (5600 м). Сейчас летним 
моим увлечением все больше становит
ся сад. оставшийся от родителей. 

Что бы вы хотели пожелать себе и 
ОИЯИ? 

Что все мне желали - здоровья, дора
ботать до пенсии. Хотелось бы сделать 
еще как можно больше до остановки ре
актора в 2007 году, хочется оставить мо
лодым хорошую установку и идеи буду
щих экспериментов. А Институту ~ поже
лать больше талантливой молодежи и раз
вивать мнопотемнгсть исследований. Мне 
кажется, именно это и спасет ОИЯИ. 

Балет 
в музыкальной 

школе 
У в а ж а е м ы е любители балета, у вас 

есть р е д к а я в о з м о ж н о с т ь п о б ы в а т ь 
на к о н ц е р т е - л е к ц и и « Т а й н ы бале
та» , к о т о р ы й состоится 26 ф е в р а л я 
в к о н ц е р т н о м з а л е д е т с к о й м у з ы 
к а л ь н о й ш к о л ы N 1. 

В е д у щ а я п о з н а к о м и т з р и т е л е й с 
историей балета, р а с с к а ж е т о про
и с х о ж д е н и и о с н о в н ы х п а и их на
з в а н и я х , о е ж е д н е в н ы х з а н я т и я х 

«01» сообщает 
в п р о ш л о м году на т е р р и т о р и и 

Д у б н ы п р о и з о ш е л 41 п о ж а р , у щ е р б 
с о с т а в и л 8 4 ть^сячи рублей . В 1998 
году было 30 п о ж а р о в , у щ е р б от 
них составлял 71 т ы с я ч у р у б л е й . 

У в е л и ч и л о с ь к о л и ч е с т в о п о ж а р о в 
в з д а н и я х т о р г о в ы х п р е д п р и я т и й 
{99 г. - 3 с л у ч а я , 98 г - 1) , в 
ж и л ы х д о м а х г р а ж д а н (7 п р о т и в 3) . 
в х о з я й с т в е н н ы х п о с т р о й к а х (12 
против 4), на автотранспортных сред
ствах (8 п р о т и в 3) , 5 п о ж а р о в п р о 
и з о ш л и в м у н и ц и п а л ь н о м ж и л о м 
с е к т о р е . 6 - в с а д о в о д ч е с к и х т о в а 
риществах . 

Гибели л ю д е й на п о ж а р а х не за 
р е г и с т р и р о в а н о , о д н а к о п о л у ч и л и 
т р а в м ы р а з л и ч н о й с т е п е н и т я ж е с т и 

т а н ц о в щ и к о в . А дальше м ы с м о ж е м , 
з н а я у ж е н е м н о г о больше о я з ы к е 
балета , п о с м о т р е т ь н е с к о л ь к о но
м е р о в - а д а ж и о из балета «Золуш
к а » , в а р и а ц и и К о р с а р а , « А р а б с к и й 
т а н е ц » и з б а л е т а " Щ е л к у н ч и к » , 
« П о д с н е ж н и к » на м у з ы к у П. И, Ч а й 
к о в с к о г о , па-де-де и з балета «Арле-
к и н и а д з " . 

Начало концертов-лекций в 13.00, 
14.30 и 16.00 Билеты м о ж н о п р и 
о б р е с т и у д е ж у р н ы х Д М Ш N 1, 
ц е н а билета 15 р у б л е й . С п р а в к и 
по тел . 4 -77-71 , 4 -93-95 . 

О. Т Ы Ч И Н С К А Я 

4 ч е л о в е к а . В результате п о ж а р о в 
в 1999 году п о л н о с т ь ю у н и ч т о ж е н о 
5 с т р о е н и й (в 9 8 - м - 4 ) . 

Т а к и м о б р а з о м , с р е д н и й ущерб на 
1 п о ж а р с о с т а в и л 2 ,05 тью. рублей . 
К о л и ч е с т в о п о ж а р о в на 10 т ы с я ч 
ч е л о в е к - 6 ,07 . У щ е р б от п о ж а р о в , 
п р о и с ш е д ш и х на т е р р и т о р и и города , 
с о с т а в и л на одного ч е л о в е к а - 1,24 
рубля . 

О с н о в н ы е п р и ч и н ы п о ж а р о в - на
р у ш е н и е правил п о ж а р н о й безопас 
ности при э к с п л у а т а ц и и и м о н т а ж е 
электрооборудования (10), неправиль
ное устройство и н е и с п р а в н о с т ь пе
ч е й и д ы м о х о д о в (3), н е о с т о р о ж н о е 
о б р а щ е н и е с о г н е м (23) , д е т с к а я 
шалость с о г н е м (3), П о д в у м п о ж а 
р а м , п р о и с ш е д ш и м на территории 
города, в о з б у ж д е н ы у головные дела'. 
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руководителей 
землячеств 

НА О Ч Е Р Е Д Н О М с о в е щ а н и и ру
ководителей г р у п п с о т р у д н и к о в из 
с т р а н - у ч а с т н и ц , с о с т о я в ш е м с я 3 
февраля в Д М С . с и н ф о р м а ц и е й о 
Соглашении О И Я И - Р Ф в ы с т у п и л 
советник д и р е к ц и и О И Я И В. А- С е н 
ч е н к о . У ч а с т н и к и с о в е щ а н и я обсу 
дили в о п р о с ы п о д г о т о в к и к 26 м а р 
та - Д н ю О И Я И , к о т о р ы й с этого 
года объявлен Б Институте н е р а б о 
ч и м д н е м . 

Грипп пошел на убыль 
7 Ф Е В Р А Л Я на о ч е р е д н о м б р и 

финге в м э р и и г л а в н ы й с а н и т а р н ы й 
врач города Н. Н. Н о в и к о в а п о з н а -

г к о м и п а ж у р н а л и с т о в с р я д о м п о к а 
зателей с а н и т а р н о - э п и д е м и о л о г и ч е с 
кой о б с т а н о в к и в Д у б н е . В ч а с т н о 
сти , по гриппу . О н пошел на убыль 
- 27 я н в а р я был преодолен э п и д е 
м и о л о г и ч е с к и й п о р о г - 175 з а б о л е 
ваний в день, т я ж е п ь ' х о с л о ж н е н и й 
не было, г о с п и т а л и з и р о в а н ы т о л ь к о 
4 человека . По п р о г н о з а м в р а ч е й , 
отдельные случаи з а б о л е в а н и й е щ е 
будут, но п о в а л ь н а я э п и д е м и я нас 
миновала . 

Два места 
еще вакантны 

Т Е Р Р И Т О Р И А Л Ь Н А Я и з б и р а т е л ь 
ная к о м и с с и я ( Т И К ) и з в е щ а е т , ч то 
в соответствии с З а к о н о м о в ы б о 
рах депутатов представительных о р 
ганов , глав м у н и ц и п а л ь н ы х о б р а з о 
ваний и дру гих д о л ж н о с т н ы х пиц 
местного с а м о у п р а в л е н и я в М о с к о в 
ской области о с у щ е с т в л я е т с я в ы д 
в и ж е н и е к а н д и д а т о в в д е п у т а т ы 

С о в е т а д е п у т а т о в г. Д у б н ы по и з б и 
р а т е л ь н ы м о к р у г а м N N 7 и 13. Пос
ледний с р о к п о д а ч и п о д п и с н ы х лис
тов в Т И К - 19 февраля . 

Институт мировых 
судей создается 

в Дубне 
П О С Т А Н О В Л Е Н И Е М главы города 

в Дубне созданы судебные участки 
(ул. Октябрьская , 2 1 ; ул. 9 М а я , 3; 
уп . Курчатова , 32). М и р о в ы е судьи 
будут заниматься м е л к и м и у головны
ми делами, невыплатами з а р п п а т ы . 

пособий, разделом имущества , нару
шениями административного харак 
тера. Пока нет разъяснений выше
стоящих о р г а н о в по поводу назначе 
ния или выборов судей - з а к о н пре
дусматривает и то и другое. 

В бывшей «общаге» 
будет восемь квартир 

Р А С П О Р Я Ж Е Н И М г л а в ы г о р о д а 
В. Э. П р о х а у т в е р ж д е н рабочий про
е к т р е к о н с т р у к ц и и з д а н и я о б щ е ж и 
тия по ул . М и р а , 3 /20 под ж и л о й 8-
к в а р т и р н ы й д о м . 

Ветераны 
приглашают всех 

15 Ф Е В Р А Л Я в 14.00 в а к т о в о м 
зале Центра детского т в о р ч е с т в а (уп. 
М и р а , 1) с о с т о и т с я в с т р е ч а с д е п у 
т а т о м М о с к о в с к о й областной Д у м ы , 
п р е з и д е н т о м С о ю з а р а з в и т и я нау
к о г р а д о в Р о с с и и и р о с с и й с к о й Л и г и 
с о д е й с т в и я о б о р о н н ы м п р е д п р и я т и 
я м А. В. Д о л г о л а п т е в ы м . В с т р е ч а 
о р г а н и з о в а н а г о р о д с к и м с о в е т о м 
ветеранов . П р и г л а ш а ю т с я в с е ж е 
лающие . 

В состав комиссии 
вошли... 

У Т В Е Р Ж Д Е Н н о в ы й состав город
с к о й к о м и с с и и по н а з н а ч е н и ю сти 
п е н д и й а д м и н и с т р а ц и и города уча 
щ и м с я д у б н е н с к и х школ. Ее в о з 
г л а в л я е т з а м е с т и т е л ь главы а д м и 
н и с т р а ц и и г о р о д а Ю. Н. К о м е н д а н 
тов, з а м е с т и т е л ь председателя - на
ч а л ь н и к г о р о д с к о г о у п р а в л е н и я на
р о д н о г о о б р а з о в а н и я Т. К. Виног 
р а д о в а . 

«Знакомые и новые 
голоса» 

Л Ю Б И Т Е Л Е Й о п е р н о г о и вокаль 
ного и с к у с с т в а д у б н е н с к и й филиал 
Р о с с и й с к о г о фонда культуры пригла 
шает на п е р в ы й к о н ц е р т и з цикла 
• •Знакомые и н о в ы е г о л о с а » . Попу
л я р н у ю и т а л ь я н с к у ю м у з ы к у , а р и и 
из опер , р о м а н с ы исполнят солист 
к а и руководитель студии " Г о л о с » 
М а р г а р и т а А р а б е й и студент 2 -го 
к у р с а м у з ы к а л ь н о г о у ч и л и щ а при 
М о с к о в с к о й к о н с е р в а т о р и и О л е г 
Гусев , обладатель к р а с и в о г о , ред
ко го по н а ш и м в р е м е н а м б а с а . К о н 
ц е р т м е й с т е р ~ Л и л и М г е р я н . Слу
шатели п о л у ч а т у д о в о л ь с т в и е и от 
з н а к о м с т в а с к о н ц е р т н ы м з а л о м 
Х о р о в о й школы м а л ь ч и к о в " Д у б н а » , 
к о т о р ы й о т в е ч а е т в с е м с о в р е м е н 
н ы м т р е б о в а н и я м и п о з в о л я е т ис
п о л н и т е л я м м а к с и м а л ь н о п р о д е м о н 
с т р и р о в а т ь с в о е м а с т е р с т в о . К о н 
ц е р т с о с т о и т с я 17 ф е в р а л я в 19 
ч а с о в на у л и ц е В е к с п е р а , 22. 

Наши воднолыжники -
медалисты 

5 М Е Д А Л Е Й , три и з них з о л о 
т ы е , п р и в е з л и д у б н е н с к и е в о д н о 
л ы ж н и к и с о т к р ы т о г о ч е м п и о н а т а 
М о с к в ы . О н п р о х о д и л в б а с с е й н е 
" О л и м п и й с к и й » 4 - 6 ф е в р а л я в 
р а м к а х II э т а п а з и м н е г о ч е м п и о 
н а т а Р о с с и и по ф и г у р н о м у к а т а 
н и ю н а в о д н ы х л ы ж а х . В о т л и ч и е 
от р о с с и й с к о г о ч е м п и о н а т а с об
щ и м з а ч е т о м для в с е х в о з р а с т н ы х 
г р у п п , на ч е м п и о н а т е М о с к в ы по 
б е д и т е л и о п р е д е л я л и с ь по в о з р а с 
т а м . В г р у п п е ю н и о р о в д о 17 лет 
в е с ь п ь е д е с т а л п о ч е т а з а н я л и д у б -
н е н ц ы : з о л о т а я медаль с Еыгра.ви-
р о в а н н ы м на н е й о л и м п и й с к и м 
ф а к е л о м у А л е к с а н д р а Д о б р о д е е 
ва (15 лет) , с е р е б р я н а я в р у ч е н а 
1 4 - л е т н е м у Ю р и ю Н е х а е в с к о м у . 
б р о н з о в а я - 16-летнег1/1у А н д р е ю 
П а н о в у . В г р у п п е д е в у ш е к до 14 
лет у в е р е н н о п о б е д и л а 1 2 - л е т н я я 
О л ь г а Т р а в к и н а . С в о е п е р в о е '<зо-
пото» с р е д и м а л ь ч и к о в д о 14 лет 
з а в о е в а л 1 0 - п е т н и й Д и м а В е т р о в , 
в ы п о л н и в ш и й н о р м а т и в к а н д и д а т а 
в м а с т е р а с п о р т а . 
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